
来るとやはり問題です。だから、人によっては空港の到着ロビーで外国人の列に

並ばなければいけないということだけでもショックみたいです。だけど、私がい

きなり私は典型的なブラジル人です、と言っても誰も信じてくれないので、何が

典型的なブラジル人かということもあるのですが、両方の文化を持ったブラジル

人というふうに私は感じています。

尾崎 それはショックはあります。ブラジルでは日系人は本当に信用のある人た

ちです。銀行でも口座は簡単に開けられる、金を借りることができる。ブラジル

では18歳になったら軍隊に行かなければいけないという法律があるので、私は

1年間軍に行ったのですが、軍では、あなたはジャポネーズだな、と言われて。

日本人だから信用があるからこの特別な場所に、銃や機関銃の管理をする房の方

に回される。すごい、日本人の心であって、そんな信用されるんだなというイメ

ージはブラジルでずっとありました。それでずっと生きてきたけど、出稼ぎに来

るとそれが全く外人だなと。銀行口座を開くときもそう、教育委員会に行ったと

きも私の子ども、1年生、2年生のときに外人だから保証人が必要ですよと言わ

れたのです。それでブラジル人だなと。そこでまた切り替えが必要。日本に来た

らやはりブラジル人だなと。それは仕方がないので受けて、その通りに考えて生

きているんですけど、本当にショックはあります。

ブラジルにいたとき、住んでいた村が、家族が全部日系人だったので、そこで

いつも年上の人たちに、その村ではちゃんと青年会、老人会、日本人会、全部あ

ったので、日本の文化をそこで学びました。そこではちゃんと挨拶も元旦などに

は全部。あるいは、青年会長をやったこともあって、挨拶は日本語で全部話さな

くてはいけなかったのです。なのに、こちらでは何でお前は日本人の顔をして日

本語を話すことができないのかと。だからそこで、その村ではちゃんと日本人の

子ということで育ってきたけれども、日本に来るとそうではなくなる。自分が強

くなかったら本当に怒ると思う。

質問者その ② 先ほど紹介した日系ブラジル3世の女性には、「あなたは国籍に

関係なく、地球人であり、国際人だというふうに言えばいいのではないか」と笑

って話しました。

井上 全国フォーラムの初日の 12月 1日には上田市で事業所を持つ企業の方も

パネルに登場します。もちろん、本日のメンバーも再び話をしますので、この続

きが聞けると思います。私自身、企業の話は今日、全くしませんでしたけれども、

企業の最近の戦略なども全国フォーラムで報告したいと思います。これで本日の

フォーラムを終えたいと思います。
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